XVI CONGRESO NACIONAL DE CIENCIA POLÍTICA

18 al 21 de julio 2023 Universidad Católica Argentina (CABA)



CONVOCATORIA A SIMPOSIO

En el marco del XVI Congreso Nacional de Ciencia Política "La política en tensión. Retos y desafíos de las democracias en un mundo inestable", organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) y la Universidad Católica Argentina (CABA), a realizarse entre el 18 y 21 de julio de 2023, se convoca a la presentación de ponencias para la edición del simposio denominado:

"Populismo: nuevas manifestaciones y abordajes analíticos" #simposiopopulismo

Coordinado por

Gerardo Aboy Carlés (UNSAM), Mercedes Barros (UNRN), Sebastián Barros (UNPSJB), María Esperanza Casullo (UNRN), Marcelo Nazareno (UNC-UCC) y Pierre Ostiguy (UV)

Presentación

Estas últimas dos décadas pueden caracterizarse como los años del populismo. Largamente considerado un fenómeno básicamente sudamericano, el populismo ha tomado --parece-- el mundo por asalto. Partidos, movimientos y candidatos caracterizados por una lógica movimientista, antagonizante, de denuncia contra "la clase política", "las elites" o "la casta", ganan elecciones o quedan muy cerca de hacerlo.

La ciencia política mundial ha acompañado en paralelo al auge del populismo como fenómeno político. Se ha producido una verdadera explosión de producción académica sobre el tema, impulsada primero por la ola de populismo de izquierda de inicios de siglo en Latinoamérica, y luego por el impensado auge de partidos y candidatos populistas en Europa y Estados Unidos. Incluso, en algunos círculos académicos del norte (obsesionados por el Brexit y por

Trump) se está perdiendo el crucial aporte y la larga experiencia de América Latina (en la cual Argentina figura de modo prominente) al respecto.

La ciencia política latinoamericana en general, y de origen argentino en particular, es un referente con peso propio en los debates del campo. Varios de los nombres centrales en las escuelas más relevantes de la actualidad se entroncan en tradiciones de larga data en la región y le otorgan una impronta propia. Clásicos como Gino Germani, Torcuato Di Tella, Octavio Ianni, Francisco Weffort hace décadas ya y ahora Ernesto Laclau, son referentes ineludibles y marcan una trayectoria que hoy es continuada por numerosos y numerosas investigadoras/es tanto en América Latina (incluso particularmente en Argentina), como fuera de ella.

El enfoque de referencia de este simposio es que el populismo se trata de un fenómeno eminentemente político, no económico (aunque tiene aristas y consecuencias económicas) ni principalmente sociológico (aunque sus raíces se hunden profundamente en la sociedad). Esto quiere decir que el populismo puede ser definido como una manera de construir, acumular y ejercer poder político, así como de representar y canalizar, y a partir de allí, generar profundos cambios en todas las dimensiones de lo social. Existe un consenso relativo en la ciencia política en que el populismo es una estrategia eficaz para construir identidades políticas, para construir movimientos, y también para sostenerse en el poder. Es hoy tal la abundancia de casos y la diversidad de enfoques que la discusión académico-política está al orden del día.

La atención sobre el populismo se ha centrado académica y mediáticamente sobre los gobiernos y sus líderes. No obstante, la lógica populista y su discurso no se limita a estos ámbitos. Hoy la investigación se despliega en una variedad de sub-campos. A los temas clásicos de liderazgo, discurso, partidos, y economía política populistas se le suman otros temas como populismo y feminismo, nuevos enfoques metodológicos, populismo y etnicidad, corporalidad populista, populismo y procesos de mediatización, populismo de izquierda y de derecha, populismo y psicoanálisis, y otros.

Cabe señalar también que era ya notable la presencia de ponencias sobre populismo en

anteriores ediciones del congreso de SAAP; por estas razones, proponemos la inclusión de un

simposio sobre populismo en la próxima edición del Congreso Nacional de Ciencia Política.

Ejes temáticos propuestos para la presentación de las ponencias:

1. Populismo, partidos políticos y democracia.

2. Debates teóricos y definicionales acerca del populismo.

3. Populismos de izquierda y derecha.

4. Debates metodológicos.

5. Populismo y género.

Presentación de resúmenes

Los resúmenes de las ponencias propuestas deberán cargarse en el sitio web del XVI Congreso

Nacional de Ciencia Política previo registro con nombre de usuario y contraseña. Allí se deberá

seleccionar el nombre del simposio, e incluir en el texto del resumen el eje temático

correspondiente.

Cronograma

• Fecha límite para la presentación de abstracts: 10 de abril de 2023.

Aceptación de abstracts por parte de la organización del simposio: 12 de mayo de 2023.

• Fecha límite para la presentación de las ponencias y para el pago de la inscripción de

coordinadores de panel y ponentes: 9 de junio de 2023.

Contacto

Marcelo Nazareno. Correo electrónico: nazareno@ucc.edu.ar

Asunto: 16CongresoSAAP